

tenues en URSS, visant à promouvoir les ventes de machinerie agricole et de technologie aérospatiale.

Le milieu universitaire canadien a respecté ses engagements en aidant à combler les importants besoins en compétences en gestion et en connaissances de l'économie des marchés. L'élément central de cette activité est la troisième phase annuelle du Programme de formation en gestion et en direction d'entreprise, offert par l'Université York, avec l'appui du gouvernement fédéral, aux gens d'affaires d'URSS, d'Europe centrale et d'Europe de l'Est.

Les échanges commerciaux entre le Canada et les pays d'Europe centrale et d'Europe de l'Est ont totalisé 544 millions de dollars en 1990. Le Canada évalue actuellement un programme de financement d'envergure au profit de la Roumanie et envisage le renouvellement des lignes de crédit accordées à la République fédérative tchèque et slovaque et à la Hongrie. En outre, le Canada offre à la Pologne la possibilité de bénéficier d'un nouveau programme d'assurance à court terme.

En mars 1991, environ 40 coentreprises avaient été mises en cours en Pologne, et on en comptait plus de 100 en Hongrie. D'autres sont mises sur pied, quoique à un rythme plus modeste, dans d'autres pays d'Europe centrale et d'Europe de l'Est. On remarque également une nouvelle activité à l'égard des fonds de placement, du droit et de la comptabilité.

IMMIGRATION

L'euphorie engendrée par les changements survenus en Europe de l'Est s'est peu à peu atténuée en 1990, à mesure que la région se trouvait aux prises avec les énormes problèmes hérités des anciens régimes : des niveaux de pollution élevés, un chômage et une inflation à la hausse et, notamment en Yougoslavie et en Union soviétique, une montée du nationalisme et des tensions inter-ethniques. L'émigration à partir de l'Europe de l'Est et de l'URSS est devenue une solution de plus en plus attrayante à causé des problèmes économiques, politiques et sociaux que connaissent ces régions. Le traitement indépendant des cas d'immigration a été instauré dans l'ensemble de cette région le 1er septembre 1990, et les ambassades du Canada à Prague et à Bucarest ont été dotées de nouvelles sections des visas. En 1990, 25 947 Européens de l'Est ont immigré au Canada, ce qui représente une augmentation de 8,6 % en comparaison

de 1989. De ce total, le cas de 11 473 immigrants a été traité dans des missions situées en Europe de l'Est. Par suite de la quasi-suppression des contrôles de sortie et des restrictions de voyage en Europe de l'Est, les missions canadiennes dans cette région ont délivré 93 954 visas de visiteur en 1990, ce qui représente un accroissement de 18,9 % par rapport à l'année précédente.

RELATIONS UNIVERSITAIRES, CULTURELLES ET SCIENTIFIQUES

Grâce aux réformes introduites en Europe de l'Est, les institutions et les particuliers ont pu entrer directement en communication avec leurs homologues étrangers et entreprendre de collaborer avec eux. De ce fait, les échanges culturels, scientifiques et universitaires entre le Canada et l'Europe de l'Est ont augmenté sensiblement en 1990-1991.

Des Canadiens appartenant à divers secteurs ont donné des cours et des séminaires dans cette région en vertu du Programme d'aide à l'Europe centrale et à l'Europe de l'Est. De plus, des universitaires d'Europe de l'Est ont été invités à venir au Canada pour échanger des renseignements et y parfaire leurs connaissances. En même temps, des universitaires et des spécialistes canadiens se sont rendus en Europe centrale et en Europe de l'Est afin d'y donner des conférences, et de conseiller des étudiants, des enseignants et des gestionnaires à l'égard d'un large éventail de questions touchant aux changements économiques et politiques qui s'opèrent dans cette région.

Un protocole d'entente sur des échanges culturels, scientifiques et sportifs a été signé avec la République fédérative tchèque et slovaque.

Le programme d'échanges universitaires, scientifiques et culturels avec l'URSS a été renouvelé. Des fonds ont été alloués de manière à permettre à plus de 35 étudiants de deuxième et de troisième cycles et chercheurs de visiter le Canada. En échange, les Soviétiques accueilleront un nombre comparable d'étudiants de deuxième et de troisième cycles et de chercheurs canadiens.

Le Royal Winnipeg Ballet a remporté un grand succès lors de sa tournée qui a eu lieu en juin. De plus, AECEC a accordé son appui à une conférence intitulée « Glasnost et le village planétaire », organisée par l'Université York, à Toronto. En outre, le Battlefield House Museum a signé un accord avec le musée de la guerre de Borodino, en URSS.